

# Tendencias

La vuelta al mundo en la era internet

## Nómadas en familia

Padres e hijos explican el porqué de un viaje alrededor del mundo y sin fecha de vuelta

SARA SANS

Una noche cualquiera, cenando, surgió la pregunta: “¿Y tú qué harías si te quedara un año de vida?”. Diana no lo pensó mucho: “¡Daría la vuelta al mundo!”. Y ahí quedó eso. Pero unas semanas después, Ángel retomó el hilo: “¿Nos vamos o qué?”. Y así empezó a cuajar su gran viaje alrededor del mundo que duraría 18 meses. “Hemos ofrecido la posibilidad a nuestros hijos –Ishi y Noa– de conocer otras culturas, de ser más tolerantes, más libres de mente, más libres de perjuicios...”, explica Ángel.

Compartir experiencias, alejarse de la rutina establecida, de los calendarios y, sobre todo, tener la valentía de materializar un deseo vital forma parte del equipaje de las familias que se embarcan en un viaje con dos maletas y sin fecha de vuelta. Cada vez son más. Las redes sociales han contribuido, sobremanera, a facilitar y alimentar otra forma de vivir. Son los nuevos nómadas del siglo XXI.

**No somos ricos.** “Nuestro objetivo presupuestario era no gastar más de lo que gastábamos viviendo en Barcelona”, explica Ángel Cabello. Aquella cena fue el principio de un viaje en el que invirtieron todos sus ahorros. “Mis amigos me preguntaban si éramos ricos”, dice riendo su hijo Ishi, de 11 años. Y no. No lo son si se cuantifica con su cuenta corriente. Ángel llevaba más de veinte años trabajando en el ámbito de la ayuda humanitaria y conoció a Diana (enfermera de profesión) trabajando ambos para Médicos sin Fronteras. Juntos estuvieron en Honduras, Guatemala, Etiopía... Y cuando Ishi tenía dos años vivieron durante un año y medio en Cuba. “Los gastos varían mucho según la zona, en América del Norte y Oceanía es mucho más caro vivir que en Asia”, dice Ángel. Las familias que emprenden un viaje de estas características no se alojan en hoteles, ni se mueven en taxi. “Nosotros no nos sentimos cómodos en un resort, nos gusta más mezclarnos con la gente del lugar, en una guest house, por ejem-

plo”, explican Jordi y Airí, desde Bali. Estos barceloneses no tienen hipoteca ni ningún gasto en su ciudad y pueden trabajar desde cualquier rincón del mundo, mientras haya internet. Él hace animación en 3D y ella tiene una tienda de ropa infantil on line. “Si tenemos más trabajo nos quedamos más tiempo en un lugar, vamos a otro ritmo...”, cuentan. La familia Santos, que está a punto de partir, ha alquilado su casa durante los tres años que estarán fuera. Vivirán de sus ahorros y tienen previstos algunos ingresos: “Estamos vendiendo kilómetros a través de la web y tenemos algunos proyectos como escribir artículos”, explica Julio Santos, director comercial de una empresa de servicios informáticos que en unos días estará en excedencia voluntaria.

**Y los niños ¿qué?** “Era ahora o nunca y es más fácil hacerlo cuando los niños son pequeños”, opina Julio. Las tres familias, que desbordan energía, han tenido el apoyo de las escuelas de sus hijos. Diana y Ángel dedicaron mientras estuvieron de viaje unas horas diarias al estudio. “Conocemos las bibliotecas de un montón de países”, dicen. La hija de Jordi y Airí se fue tras el primer trimestre de P4. “Las maestras nos dijeron que el viaje en sí ya serían muchas emociones para ella y que no nos pusiéramos a dar clases, sino a hacerla participe de la vida diaria”, explica la madre. Y en apenas siete meses, Lola suelta palabras y expresiones en inglés que sus padres no le han enseñado y quiere aprender a escribir. “En Malasia nos alojamos en una casa que llevaba una profesora de Londres que cada día daba una hora de clase a la hija de un australiano y una filipina que también tenía cuatro años. Lola se sumó y lo pasó genial, hacían las clases en la playa y aprendió un montón”, cuenta Airí. Esta familia visita las escuelas de los sitios donde va y ahora, en Bali, Lola ha querido apuntarse a un *casal* de verano que organiza una escuela internacional.

**¿De verdad os vais?** “Aunque luego te apoyan, al principio, hay familiares y amigos que plantean mil y una dudas, que si no vere-

mos a los niños, que cómo lo haréis, que si será peligroso... Pero hay que eliminar el ruido”, opina Diana. Ni ellos ni los Tudó llevaban un plan de viaje definido. Deciden sobre la marcha y, en gran medida, ahí está la magia de esta aventura. Comparten decisiones y, en cierto modo, se dejan llevar. “En muy pocas ocasiones he tenido la sensación de peligro, quizás en un trayecto en autobús entre El Salvador, Honduras y Guatemala... pero no pasó nada, parece que si vas con niños la gente te respeta más”, dice Ángel.

**En contacto.** Las nuevas tecnologías les permiten hablar y escribirse a diario con amigos y familiares. Por ejemplo, Ishi veía a sus amigos a través de Skype, qui-

### LOS QUE PLANEAN MARCHARSE

Familia Santos Revilla

“Es nuestra ilusión; ahora o nunca”

■ Se van en caravana, empezarán por Europa y luego América, Australia y Sudeste Asiático

#### LA FICHA

##### Miembros:

Elena y Julio (ambos de 44 años) y dos hijos de 7 años  
**Duración del viaje:** De septiembre del 2013 hasta el 2016  
**Presupuesto:** De 1.000 a 1.500 euros mensuales

zadas no con la frecuencia que él hubiera querido pero con la suficiente como para querer reincorporarse al colegio a toda costa dos días después de aterrizar y tras 26 horas de vuelo y acabar el curso con normalidad. “A través de WhatsApp he seguido una boda casi en directo y el parto de una amiga al detalle”, bromea Airí. Jordi, su pareja, asegura que ahora habla más con sus padres que cuando vivían a diez minutos



JULIO SANTOS

en Barcelona. “Las relaciones con la gente que quieres parece que son más intensas desde la distancia, en realidad, valoras las cosas de otra forma”, aseguran. Los padres de Airí han ido a visitarles a Bali, donde estarán aproximadamente durante un mes; en agosto viajarán por Laos y Camboya con la hermana y la prima de Jordi y tienen previsto volver a Malasia en septiembre, esta vez con unos amigos y su bebé. “A

partir de octubre, no tenemos planes, quizás iremos hacia América, pero no lo tenemos claro...”, comentan.

**Más que un viaje.** El 70% de las estancias de la familia Cabello han sido en casas particulares. “El CouchSurfing forma parte de la esencia del viaje, la gente que hemos conocido, que nos ha cocinado y a la que hemos cocinado y que nos han recomendado luga-

**WEBS ÚTILES  
PARA PREPARAR  
UN VIAJE****Kids&trips.org**

Comenzó como un bloc y se ha convertido en un **punto de encuentro** virtual para familias viajeras. Tiene un apartado de blogs, entrevistas y enlaces muy útiles

**Waytostay.com**

Dispone de 4.164 apartamentos para alquilar en **17 ciudades** de toda Europa

**CouchSurfing.com**

Esta red social pone en contacto a personas que **alquilan habitaciones** o residencias en 100.000 ciudades de todo el mundo

**Ungranviaje.org**

Incluye una guía con **consejos básicos** y dispone de un activo foro de viajeros



ÁNGEL CABELLO

**LOS QUE  
YA HAN VUELTO**

Familia  
**Cabello Iglesias**

“Más que un viaje era una forma de vida”

■ Sin fecha de vuelta iniciaron su periplo en Estados Unidos y lo acabaron en Nueva Zelanda

**LA FICHA**

**Miembros:** Angel y Diana (ambos 41 años) y dos hijos (11 y 6 años)  
**Duración del viaje:** De julio del 2011 a enero del 2013  
**Presupuesto:** Unos 8.000 euros al año por persona  
**Alojamiento:** Principalmente Couch-Surfing

# Dos maestros dan la vuelta al mundo para elaborar material didáctico

*Relatan historias sobre cómo la educación puede cambiar la sociedad*

**S. SANS**

Javi Lafuente y Mayte Carrilero –él, profesor de informática; ella, maestra de educación especial– llevan dos años trotando por el mundo recabando historias de personas a las que la educación les ha cambiado la vida y, en consecuencia, la de su familia o su comunidad. Han convivido con ellos y ya han preparado los primeros documentales (disponibles en su web) que algunas escuelas españolas han empezado a utilizar, pero el grueso del material y actividades didácticas –dirigidas a niños de primaria y secundaria– lo prepararán en cuanto finalicen su particular vuelta al mundo, este mismo verano.

Apasionados de los viajes y cooperantes en varias oenegés, como Escolles Solidàries de Xàtiva, esta pareja ahorró durante casi dos años para hacer realidad su objetivo, que aúna profesión y pasión y que prepararon concienzudamente. Se quedaron con *Waslala*, el título de una novela de Gioconda Belli, una escritora nicaragüense que narra el viaje de una pareja de jóvenes en busca de un lugar maravilloso, una ciudad ideal que parece haber desaparecido y de la que sólo queda la esperanza de su existencia: *Waslala*. “Es la utopía de un mundo mejor, más justo, donde los niños tienen acceso a la educación y no tienen que trabajar para vivir, donde la cultura y el respeto son algo cotidiano”, dicen Javi y Mayte.

Su aventura puede seguirse en la web *buscandoawaslala.org*, donde los dos maestros han colgado el primer material. Son documentales, artículos y contenido multimedia con el que narran historias de las que puede aprenderse, y mucho. Desde la experiencia de Krishna, un hombre que ha construido y mantiene viva una escuela en su pueblo, en el desierto de Thar (en India, junto la frontera de Pakistán); o la de Mohar, un joven que enseña inglés en Rishikesh, o la labor de la oenegé Semilla para el Cambio, que trabaja en Benarés escolarizando a niños que antes trabajaban recogiendo basura; o el programa de alfabetización para muje-

res en La Habana (Cuba) o la historia de Alexander, un niño soldado de Medellín... “Todas las historias tienen algo especial, en todas la educación ha cambiado la vida de alguien y ese alguien ahora está haciendo algo para ayudar a otros”, dicen. Empezaron su vuelta al mundo en Asia, luego saltaron a América y de ahí tenían previsto recorrer África, pero prolongaron su paso por Centroamérica y lo han descartado. El presupuesto se ha acabado. “Habíamos ahorrado para viajar durante 20 meses gastando una media de diez euros al día por persona”, explican.

En cuanto vuelvan, en unas semanas, comenzarán a elaborar los materiales didácticos específicos –además de los que ya

**EL PROYECTO**

**En su web cuelgan vídeos y artículos que ya han usado algunas escuelas**

**EL VIAJE**

**“Hemos comprobado que se puede vivir y ser feliz con muy pocas cosas”**

están colgados en la web, que pueden descargarse libremente– para trabajar con alumnos y se plantean publicar un libro para explicar su experiencia. “De momento, ha sido muy gratificante leer los comentarios y reflexiones que nos han escrito los alumnos en la web, esta es nuestra recompensa”, dicen.

El viaje les ha cambiado desde que pisaron su primer destino, India. “Cada vez estábamos más abiertos a los demás, nos sorprendía la amabilidad de la gente y cómo se prestaban a colaborar; hemos comprobado que se puede vivir y ser feliz con muy poco, una filosofía que esperamos poder trasladar a nuestra vida en España”. Dicen que ahora valoran más las relaciones personales, el tener tiempo para uno mismo y para hacer lo que a uno le hace feliz. Ellos lo han hecho.●



JORDI LLADO

**LOS QUE  
ESTÁN DE VIAJE**

Familia  
**Lladó Ferrer**

“Si nos gusta un lugar, nos quedamos”

■ Ahora están en Bali

**LA FICHA**

**Miembros:** Jordi y Airí (35 y 34 años) y Lola (4 años)  
**Duración del viaje:** De enero del 2013 a septiembre del 2014  
**Presupuesto:** Unos 1.000 euros al mes

res y enseñado rincones ya forman parte de nuestras vidas”, aseguran Diana y Ángel. En California, los niños compartieron horas de Wii, en Sydney surfearon con sus anfitriones, en Perú un niño les enseñó las minas donde trabajaba... Las vivencias son infinitas. En su blog (*Vueltaalmundoenfamilia.com*) uno puede hacerse una idea de la magnitud de la experiencia de esta familia, que paralelamente ha creado la oenegé Education, mediante la que impulsan tres proyectos educativos en Tailandia, Ecuador y Panamá. Jordi y Airí gestionan desde Asia el portal de servicios *Kidsandtrips.org*, y a través de él han conocido a otras familias, con una de ellas, viajaron por las Filipinas durante casi un mes. La familia Santos gestiona *Cuatroporel mundo.org* y también tiene en mente impulsar algún proyecto educativo durante su vuelta al mundo.

**Y a la vuelta, ¿qué haréis?** “La verdad, no imaginábamos que las cosas estaban tan duras aquí”, reconoce Ángel. Pero, tras unos meses de “inactividad” forzada, Diana vuelve a trabajar como enfermera y Ángel se marcha esta misma semana a México, para impulsar un proyecto de Médicos sin Fronteras. Y no saben dónde estarán viviendo cuando acabe este año. Quizás en México...●